

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA
@LETICIA.ROBLES@EXCELSIOR.COM.MX

A pesar de ser parte de sus obligaciones, incluso un condicionante para ser candidatos o hasta motivo de una sanción, los militantes de los partidos políticos en México no pagan sus cuotas, ni sus dirigentes nacionales, por lo que todos los institutos con registro nacional viven de las subvenciones que les entrega el Estado, de acuerdo con sus reportes económicos de los últimos nueve años.

Morena, por ejemplo, que ahora es el partido más numeroso y que domina políticamente el país, tuvo en 2023 ingresos totales por mil 530 millones 151 mil 161 pesos; sólo el 0.27% provino de las aportaciones de sus militantes, que fueron por cuatro millones 181 mil 823.40 pesos; sin embargo, únicamente mil 95 pesos fueron cuotas en efectivo de tres de sus militantes: Andrés Manuel López Obrador, Alejandro Esquer y Mario Delgado; mientras que en especie Adán Augusto López Hernández dio dos millones 18 mil 863 pesos y Ricardo Monreal 112 mil 158 pesos.

Movimiento Ciudadano (MC), Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT) reportaron al INE que desde 2015 a la fecha las cuotas de sus militantes son escasas, para el caso de MC y prácticamente nulas para los verdes y los petistas, que en nueve años sólo en uno han contado con aportaciones de sus militantes.

Excelsior informó la semana pasada que el PRI presenta una dinámica descendente en la cantidad de dinero que recibe de sus militantes, que pasó de 39.3 millones de pesos en 2015 a sólo 89 mil pesos el año pasado; igual le ocurre al PAN, que en entre cuotas en efectivo y en especie sus militantes le entregaron 29.4 millones de pesos y el año pasado sólo aportaron cuatro millones, mientras que el PRD, partido que está en proceso de desaparición vio caer sus ingresos por cuotas desde 2018 de manera drástica, pues mientras en 2028 obtuvo 17.7 millones, en 2019 fueron sólo cuatro millones de pesos.

MORENA, ENTRE MÁS GANA PODER, MENOS APORTAN

Morena, el partido que domina electoralmente en el país muestra una dinámica en la que entre más poder político tiene menos dinero recibe de sus militantes.

Según los reportes que entrega al Instituto Nacional Electoral (INE), en 2015, primer año en que se convirtió en un partido con registro nacional, sus militantes le dieron seis millones 303 mil 807 pesos; al siguiente año, en 2016, obtuvo siete millones 365 mil 180 pesos; en el 2017 las aportaciones de sus militantes se redujeron a dos millones 492 mil 662 pesos.

En 2018, año en que ganó la Presidencia la República, militantes del PRI, PRD y PAN decidieron ingresar a sus filas, las aportaciones de los militantes llegaron a su máximo histórico: nueve millones 843 mil 486.20 pesos y a partir de ese momento comenzó la tendencia descendente de cuotas, mientras que el dinero público aumentó.

En 2019 las cuotas de sus militantes fueron por dos millones 368 mil 651 pesos, pero para el año 2020 sólo tuvo tres militantes que pagaron cuotas, para hacer un total de mil 98 pesos: Denis Zaharova Vascó, Debbaganes, Andrés Manuel López Obrador y Alejandro Esquer; dieron cada uno 366 pesos.

Ya en el 2021, año de elecciones intermedias, Morena

PARTIDOS SÓLO VIVEN DEL ERARIO

MILITANTES

NO

PAGAN

SUS CUOTAS

PESE A ESTAR MARCADO EN SUS ESTATUTOS, POCOS DE LOS INTEGRANTES DE LOS INSTITUTOS POLÍTICOS CUMPLEN CON SUS OBLIGACIONES



Ilustración: Freepik

reportó al INE que tuvo cero aportaciones de sus militantes, a pesar que oficialmente cuenta con un padrón de dos millones 222 mil 136 afiliados. Para el año 2022 otra vez sólo tuvo cuatro militantes que dieron cuotas: Carol Berenice Arriaga dio siete mil 889.09 pesos; Alejandro Esquer, Mario Delgado y Andrés Manuel López Obrador dieron 365 pesos cada uno, lo que hizo un total de ocho mil 989 pesos. Alejandro Peña donó en especie 22 mil 86.93 pesos.

Un año después, en 2023, sólo tres militantes aportaron dinero. Andrés Manuel López Obrador, Mario Delgado y Alejandro Esquer dieron cada uno 365 pesos, para hacer un total de mil 95 pesos. Hubo cinco simpatizantes, cuyos nombres no son públicos, que dieron 493 mil pesos.

Además, en especie, Adán Augusto López Hernández dio un millón 899 mil 930.09 pesos y 12 simpatizantes dieron un millón 787 mil 798.3 pesos. En este 2024, el reporte de cuotas de militantes de Morena abarca hasta el 5 de marzo, para un total de dos mil 920 pesos en efectivo, de los cuales, Claudia Sheinbaum aportó mil 825 pesos; Andrés Manuel López Obrador 365 pesos; Mario Delgado 365 pesos; y Alejandro Esquer 365 pesos. Alejandro Peña dio en especie 119 mil 933.20 pesos.

El estatuto de Morena establece en su artículo 67 que

EL DATO
Realidad
Los partidos políticos en México siguen siendo escenario donde los militantes, lejos de aportar, están a la espera de que el instituto les otorgue un puesto o candidatura.

"Morena se sostendrá fundamentalmente de sus propios integrantes, quienes, salvo situaciones de desempleo o pobreza extrema, los menores de edad y los residentes en el extranjero, contribuirán con el equivalente a un peso diario, de conformidad con el reglamento respectivo."

"En el caso de legisladores o representantes populares electos por Morena, éstos deberán aportar el equivalente entre el cinco y el diez por ciento de sus percepciones totales, (salario, aguinaldo, bonos, prestaciones) según se determine", dice.

PAN: POCOS, PERO GENEROSOS

Oficialmente, el PAN es el partido que menos militantes tiene, al sumar 277 mil 665 afiliados; sin embargo, los pocos panistas que aportan a su partido entregan sumas altas, como ocurre en este 2024, que hasta el 15 de julio, habían aportado nueve millones 135 mil 841.97 pesos.

PRI... A VECES, NI SU DIRIGENTE APORTA

El descenso en el número de militantes que pagan las cuotas partidistas en el PRI incluye a su presidente nacional, Alejandro Moreno, que en los últimos nueve años sólo en tres ocasiones ha cubierto las cuotas, porque así lo exigen las reglas del partido para poder ser candidato a un puesto de elección popular y para ser dirigente nacional.

A diferencia de lo que pasa con Morena, que en la medida que ostenta más poder político en el país, sus militantes dejan de aportar, en el PRI los militantes dieron dinero para el sostenimiento del partido, a pesar de estar en el gobierno.

Por ejemplo, en el 2015, cuando el PRI estaba en la Presidencia, sus militantes aportaron 39 millones 337 mil 457 pesos. Ningún otro partido político logró esa cifra. En el 2016 fueron 39 millones 328 mil 134 pesos y la cifra tuvo un descenso considerable en 2017, al sumar 12 millones 639 mil 134 pesos.

La derrota electoral del 2018 y el éxodo constante de militantes hacia Morena le ha impactado en las cuotas, que en ese año sumaron seis millones 522 mil 999 pesos; en el 2019 llegaron a cinco millones 169 mil 120 pesos; en el 2020 descendieron a un millón 610 mil 100 pesos.

Los estatutos del PRI dicen que "las y los militantes del partido tienen las obligaciones siguientes: I. conocer, acatar y promover los Documentos Básicos del Partido; II. cubrir puntualmente las cuotas que establezca el Reglamento del Sistema Nacional de Cuotas y respetar los límites previstos por la normatividad aplicable".

Así, en 2021, año de elecciones intermedias, el PRI registró aportaciones de sus militantes por 12 millones 622 mil 438 pesos; pero en el 2022 fueron de 113 mil 500 pesos; en 2023 de 89 mil pesos y en este 2024, año de elecciones federales, las cuotas aumentaron a siete millones 722 mil 100 pesos.

La revisión de los reportes que entrega al INE muestran que Alejandro Moreno pagó en el 2019 un total de 130 mil 500 pesos de cuotas, porque ese año compitió para ser dirigente del partido; en 2021 pagó 30 mil 500 pesos, porque fue el año en que se eligió como diputado federal y en este 2024 pagó 164 mil 500 pesos, porque cumplió por una senaduría de Lista Nacional.

EN MC, PVEM Y PT REPORTAN CEROS

Los partidos Movimiento Ciudadano, PVEM y PT reportan que no reciben cuotas de sus militantes, ni siquiera sus dirigentes las cubren.

Desde 2015 hasta este 2024, el PT dice que sólo en el año 2018 tres de sus militantes pagaron cuotas por un total de cuatro millones 49 mil 985.57 pesos: Alberto Anaya; un millón 200 mil pesos; Benjamin Robles, 999 mil 985 pesos y Pedro Vázquez, un millón de pesos; dice que en nueve años no le dieron ni un peso.

El Verde está igual, pero dice que en su caso fue en 2017 cuando cinco militantes dieron nueve millones 600 mil pesos, pero no aparece el nombre de sus entonces dirigente nacional, Carlos Puentes, ni de sus fundadores, Jorge González Torres y Jorge González Martínez.

Y MC sólo ha reportado ingresos por cuotas en cinco años. En 2015 por 16 millones 296 mil 189 pesos; en 2017 sólo uno aportó un millón 600 mil pesos; en 2018 fueron cinco millones 192 mil 360 pesos; en 2020 fueron seis millones 171 mil pesos y en 2021 sumaron 56 millones 22 mil 247 pesos, provenientes principalmente de 100 simpatizantes, cuyos nombres no son públicos.

En el 2022 fueron por 17 millones siete mil 875 pesos; en 2023 por cuatro millones siete mil 875 pesos.